

CIFRAS DE PROCOLOMBIA



Plan de reactivación en exportaciones



Fuente: Procolombia / Gráfico: LR-VT

bia, que genera encadenamientos productivos y demanda de materiales de construcción, y del cual se espera un crecimiento de 8,6% y el desarrollo de más de 195.500 nuevas viviendas.

El siguiente año será determinante en la reactivación del turismo. Bajo los protocolos de bioseguridad el sector continuará recuperándose y avanzará en esta senda con el aumento en el flujo de viajeros nacionales e internacionales, dada una mayor apertura de destinos y la generación de

confianza en los consumidores, mediante la implementación de medidas de bioseguridad y certificación check-in. Esto sumado a la llegada de nuevos proyectos hoteleros de cadenas internacionales que continuarán impulsando el crecimiento y auge de la actividad turística.

El agro es otro sector promotor que avanza con un crecimiento sostenido de sus exportaciones y continúa siendo un motor de atracción de inversión. Durante el gobierno del presidente Duque hemos

acompañado la llegada de 55 proyectos a este sector con negocios por más de US\$950 millones, y que de acuerdo con los inversionistas estiman generar más de 12.000 empleos. Diecisiete de estas iniciativas llegaron este año. Durante 2021 este segmento será protagonista de la reactivación y del crecimiento de la IED.

También lo serán las energías renovables, que representan la llegada de proyectos sostenibles, con grandes aportes a la competitividad y empleo en el país y con el objetivo de llegar a 2.800MW en 2022.

Tenemos por delante un año en el que lideremos la presidencia pro tempore de la CAN y la Alianza del Pacífico, mecanismos que contribuirán en la integración regional y nos permitirá fortalecer la atracción de inversión desde estos bloques comerciales al país, así como impulsar las exportaciones, las cadenas productivas y clústeres regionales.

Bienvenido 2021. Vamos por más inversiones, exportaciones, turismo y nuevas oportunidades de negocio que contribuyan al crecimiento del país.

Balance energético 2020



DIEGO MESA
Ministro de Minas y Energía

Este 2020 será recordado por las inesperadas afectaciones económicas y sociales que ocasionó la pandemia. Sin embargo, y pese al covid-

19, el avance en materia energética del país fue notable, dando muestras contundentes del compromiso del sector con la protección del medio ambiente y la lucha contra el cambio climático. A continuación, un recuento de tres de los principales hitos alcanzados este año.

En primer lugar, empezamos a recoger los frutos de una política pública cuidadosamente diseñada para que Colombia iniciara una transición energética acelerada con la masificación de energías renovables no convencionales, explotando nuestro gran potencial solar y eólico. Gracias a las mejoras regulatorias e incentivos económicos y comerciales que, de la mano del Congreso de la República, plasmamos en el Plan Nacional de Desarrollo y en la Ley de Crecimiento, cerramos en 2020 multiplicando por más de siete veces la capacidad instalada que encontramos en agosto de 2018, cuando el país solo contaba con un parque eólico y una granja solar que no sumaban más de 30 megavatios. Este año inauguramos granjas solares en

Bolívar, Cauca, Córdoba, Meta, Risaralda, Tolima y Valle, así como sistemas de autogeneración en ciudades como Barranquilla, Medellín y Pereira, demostrando con hechos y de la mano del sector privado que la revolución de las nuevas energías es una realidad que no tiene reversa. Esta expansión continuará a un ritmo acelerado en 2021 y 2022.

En segundo lugar, después de más de dos años de trabajo con el Ministerio de Hacienda, el DNP y la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios, logramos una solución estructural y definitiva a la prestación del servicio eléctrico en la región Caribe, iniciando el fin de una pesadilla que había aquejado por dos décadas a más de 10 millones de colombianos. Este proceso se apoyó en dos pilares fundamentales: (i) un proceso competitivo que culminó con la adjudicación a nuevos operadores de los mercados de Córdoba, Sucre, Bolívar y César, y Atlántico, Magdalena y Guajira, a donde llegaron *Afinia* y *Aire*, respectivamente, asegurando inversiones por más de \$5,7 billones en los próximos cinco años; y (ii) la aceleración del Plan 5 Caribe, pasando de nueve a 22 obras de infraestructura eléctrica en operación y otras 15 en ejecución. Estas inversiones permitirán que la región Caribe, finalmente, reciba el servicio confiable y de calidad que se merece.

Y para terminar, gracias a la sanción de la Ley de Movilidad Eléctrica, la venta de vehículos híbridos y eléctricos tuvo un crecimiento de más de 80% en 2020 con respecto a 2019, año en el que Colombia se posicionó como líder en venta de vehículos eléctricos en Latinoamérica, superando a países como Chile y República Dominicana. Adicionalmente, expedimos la reglamentación de mezclas superiores voluntarias de biocombustibles, donde gremios del sector de carga ya están operando con mezclas de 20% de biodiésel, así como el reglamento técnico para suministrar AutoGLP y NautiGLP. Esta última regulación da vía libre para que el Gas Licuado del Petróleo (GLP), un combustible que reduce las emisiones de CO₂ en 21% y el número de partículas en 81% frente a la gasolina, pueda ser usado en Colombia en medios de transporte terrestres y fluviales.

Estos logros, que cumplen varias promesas de campaña y han sido reconocidos en escenarios internacionales como el *Foro Económico Mundial* y el *Consejo Mundial de Energía*, representan grandes avances no solamente en materia energética, sino que demuestran, con acciones concretas, el compromiso del gobierno del Presidente Iván Duque con nuestro principio rector de "producir conservando y conservar produciendo".

TRIBUNA PARLAMENTARIA

¡Pilas con el rebrote!

El impacto de la pandemia y de las estrictas medidas de confinamiento de los primeros meses fueron devastadores para la economía colombiana. Y sin duda los sectores de comercio, que incluye bares, restaurantes, cafés, entre muchos otros; y el de cultura, del que hacen parte la industria musical, la danza, los espectáculos, el cine y el teatro, por mencionar solo algunos; han sido de los más afectados.

De acuerdo con el Reporte de Desempleo del Dane, para julio la contracción en el empleo en actividades artísticas, entretenimiento, recreación y otras actividades de servicios, fue de 31,91%. Así mismo, la Encuesta Mensual de Comercio reveló que en julio las ventas reales del comercio minorista disminuyeron 12,4% y el personal ocupado disminuyó 5,2% en relación con el mismo mes de 2019.

Sin embargo, la culminación de las cuarentenas estrictas y la reapertura gradual del comercio dieron paso a una tímida, pero valiosa reactivación económica. En octubre, 89% de las empresas de Comercio, Industria manufacturera, Servicios y Construcción operó de manera normal y 15,9% de las unidades económicas de todos los sectores tuvo una reducción de trabajadores y de horas laborales menor que en septiembre.

Según el equipo de investigación del Grupo Bancolombia, en noviembre el comercio completó cinco meses consecutivos de menor contracción, lo que refleja que los consumidores han respondido a la posibilidad de regresar a los establecimientos comerciales.



CATALINA ORTIZ
Representante a la Cámara

NOS ENCONTRAMOS EN UN MOMENTO BASTANTE DESAFIANTE PARA LA SALUD Y LA ECONOMÍA

Pero los últimos meses de 2020 no solo nos han traído una reactivación de la economía, sino también un aumento en los contagiados de covid-19 que ya superan 1,4 millones de casos en todo Colombia, más de 39.560 muertes y un aumento diario en los contagios de más de 9.500 personas. Preocupan escenarios puntales como el de Bogotá donde la ocupación de las UCI está en 73,9%, Cali con 90% y Cúcuta donde llegaron a 98%.

Ante las señales de un rebrote temprano, los gobiernos locales han decidido tomar medidas para las festividades de final de año. En algunas ciudades se plantea retomar el "pico y cédula", los toques de queda nocturnos, los cierres de establecimiento de entretenimiento y la implementación de ley seca por períodos prolongados. De hecho, el alcalde de Cúcuta anunció que la ciudad podría entrar nuevamente en un confinamiento total si la ocupación de las unidades de cuidados intensivos no baja en los próximos días.

Podríamos estar ante una situación como la que ya se vive en varios países de Europa que por cuenta del rebrote se vieron obligados a implementar nuevas medidas y restricciones. Hasta el 10 de enero, Alemania estará en "confinamiento duro" con comercios no esenciales y colegios cerrados para frenar el aumento de casos y fallecidos. Por su parte, en los Países Bajos se declaró el cierre de guarderías, colegios y de toda la actividad no esencial, que incluye comercios, gimnasios y museos, hasta el 19 de enero. Medidas similares se han adoptado en Reino Unido, Italia, España y Francia, entre muchos otros.

Estamos en un momento desafiante para la salud y la economía. Depende tanto del Gobierno como de la ciudadanía la reactivación de la economía y su sostenibilidad, así que ¡pilas con el rebrote!